

# SÓLLER

SEMENARIO INDEPENDIENTE

FUNDADOR Y DIRECTOR-PROPIETARIO: D. Juan Marqués Arbona.

REDACTOR-JEFE: D. Damián Mayol Alcover.

REDACCIÓN y ADMINISTRACIÓN: calle de San Bartolomé n.º 17.—SÓLLER (BALEARES)

## Sección Literaria

### «CANELO»

Monsieur Brique, empedernido solterón, regresaba á su casa á las doce de la noche, cuando oyó detrás de sí el ruido de un cascabel. Era un perrito pequeño, color canela, que le seguía obstinadamente.

Se detuvo, y dirigiéndose á él, le dijo: —¡Pobre bicho inocente! ¿Qué haces en esta calle y á estas horas? ¿Te han echado de tu casa? ¿Has comido?

El perrito, por toda contestación, se puso á dar alegres brincos.

—¿Con que soy de tu gusto? Me alegro. Te ofrezco buena comida y excelente cama. Sígueme. Si quieres te llamaré «Canelo».

Cuando al día siguiente la portera vió bajar á Brique con su perro, le dijo con malos modos:

—¿En que piensa usted Mr. Brique? Monsieur Volail, el propietario, no quiere perros en su casa.

—Maldito lo que me importa... He encontrado al salir del teatro este desgraciado can, y no lo voy á echar para dar gusto á Mr. Volail.

—Es que está prohibido. Voy á contárselo al propietario.

Mr. Brique salió majestuosamente seguido por «Canelo».

Las relaciones diplomáticas con la portera, quedaban en suspenso.

Pronto principiaron las hostilidades. Aquella fué el principio de una guerra sorda, hasta que una mañana, recibió Mr. Brique un papelito notificándole que buscara otra habitación.

Por vez primera pensó nuestro buen hombre que «Canelo» estaba lleno de defectos.

—¿Por qué guardarle? pensó, y ¿para que tener disgustos? Mi amigo Martal sale mañana para el Brasil y desea llevarse un perro. Se lo rogaré.

Y así lo hizo. Subía brique las escaleras de su casa cuando un señor, para él desconocido, le llamó por su nombre.

—Soy el casero—le dijo—soy monsieur Volail.

—Me alegro, contestó secamente Brique.

—Vengo á reclamarle mi perro.

—¿Qué perro?

—Me explicaré. Y ante todo, para demostrarle mis buenos deseos, ruego á usted que siga habitando el cuarto. Ahora debo decirle que el perro que encontró usted en la calle es mío, y se llama «Pechico».

—Yo le llamaba «Canelo».

—No importa, ya sé que se trata de mi perro, y...

—Mucho lo siento; pero se lo he dado á un amigo que se marcha al Brasil.

—Puede usted reclamarlo.

—Ya es tarde. A estas horas. Mi amigo está en camino del Havre. No regresará á Francia hasta dentro de cinco ó seis años.

Mr. Volail se puso pálido, y cruzándose de brazos, exclamó iracundo:

—¡Esto ya pasa de rayal! ¿Con que se atreve usted á regalar un perro que no le pertenece?

—Pero...

—No hay pero que valga. Si dentro de veinticuatro horas, no está aquí «Pechico», vuelvo á mi primitiva resolución y le expulso de la casa.

El pobre Brique subió muy triste á su cuarto, pensando en las incoherencias del destino humano.

—Me expulsaban antes porque tenía un perro, murmuró entre dientes. Y ahora me expulsan porque no lo tengo.

HENRY JOUSSET.

## CANTARES

Colores de sangre y oro  
lucen en nuestra bandera;  
¡no hay oro para comprarla,  
ni sangre para vencerla!

Canta, soldado español,  
que tus cantares son gritos  
que forma dentro del alma  
el eco del patriotismo.

El miedo no encontró sitio,  
en ningún pecho español,  
que el valor y el entusiasmo  
llenan cada corazón.

Para que luchen los moros  
tienen que hacer guerra santa;  
¡al español es bastante  
el grito de ¡Viva España!

Morena, guarda tus besos,  
que han de ser muchos y grandes,  
pues quiero que me des uno  
por cada moro que mate.

Sobre el campo de batalla,  
en alas del viento flotan,  
oraciones y suspiros  
de las madres españolas.

¡Maldito, siempre maldito,  
corazón que no responde  
á la voz del patriotismo!

En la guerra me acompañan  
siempre la Virgen del Carmen,  
el rizo de tus cabellos,  
y el retrato de mi madre.

Dentro de mi corazón  
un altar tengo formado,  
donde mi madre y mi patria  
se funden en un abrazo.

Al abrazar á mi madre  
me dijo antes de partir:  
—Acuérdete de tu patria,  
aunque te olvides de mí.

NARCISO DIAZ DE ESCOBAR.

## La guerra en Melilla

### Calma, señores

Con motivo de los recientes hechos de armas ocurridos en Marruecos, se ha producido un movimiento de opinión tan exagerado, tan fuera de proporción con la realidad y la importancia militar de los sucesos, que más parece delirio de mujeres neuróticas que juicio de gente reflexiva.

Triste, tristísima es la pérdida de una sola vida, digna de ser llorada la muerte de los que, pocos ó muchos, perecen en el cumplimiento de altos deberes; más que nadie deploramos el luto de las desgraciadas viudas y huérfanos de los valientes que en las cercanías de Melilla han dado su vida por la patria; mas dicho esto, preciso es, para juzgar sucesos y aceptar ó rehusar las consecuencias de ellos, en lo que á la vida y al porvenir de España se refiere, tomar puntos de vista mucho más altos: sustraerse á sensiblerías y pesimismo deprimentes del espíritu nacional, é inspirarse en más viriles ideas.

Nunca hemos sido partidarios de aventuras, jamás las hubiéramos provocado *motu proprio*; pero así como el hombre no es dueño de regular los sucesos de su vida, tampoco una nación es única señora de los que á su política se refieren, y menos cuando esa nación no puede dictar la ley á las demás.

Por unas causas ó por otras, que no hemos de analizar hoy, nos hallamos en el momento que *Europa, no nosotros*, juzga crítico para el imperio marroquí, en el momento en que no nos quedan sino dos caminos que seguir: ó abandonar nuestras plazas de Africa, haciendo pública confesión, no solo de debilidad material, sino de falta de espíritu nacional, ó hacernos respetar de los que frente á ellas viven, de esas gentes que no respetan sino al fuerte.

Si hay quien crea que debemos abandonar Ceuta y Melilla, cedérselas á Francia ó á Inglaterra para que en ellas hagan lo que nosotros no queremos hacer, será muy respetable su opinión, pero debe formularla con esa crudeza..., y es

muy probable que expuesta de tan claro modo le pareciera al país un suicidio nacional.

Si alguno cree que conservándolas podemos contestar á los desmanes de los moros vecinos encerrándonos en los muros de las plazas, sin atrevernos á asomar la nariz fuera de ellos, y dejando allí fuerzas insuficientes, dígame también; pero es seguro que si nosotros no las evacuáramos nos las hicieran evacuar nuestros nuevos vecinos, que al cabo de pocos años no serían los moros, sino los europeos que rodearan aquellas ciudades.

Pero sobre todo lo anterior tenemos hoy un hecho: el de la hostilidad, traducido en agresiones de algunas cabillas; y ante esto sólo cabe preguntar si debemos presentar la otra mejilla ó retirarnos prudentemente por no querer aventuras.

Lo primero que necesita un hombre para gozar concepto de tal es la resolución de hacerse respetar, siquier sea muy prudente y pacífico; lo primero que una nación necesita para ser como tal considerada es conciencia de la dignidad nacional, saber mostrarse en cualquier momento de su historia como madre de una raza viril.

Y mal se compadece, á la verdad, con esto el chillar y gemir en cuanto hay que abordar empresas de hombres.

¿Pero es España quien gime y llora? No; solamente unos pocos equivocados, á quienes es seguro que España no hará caso.

### Manifestaciones del general Linares

Interesantísimas son las manifestaciones que ha hecho el señor ministro de la Guerra acerca de la campaña que con tanto denuedo sostiene las armas españolas en los campos del Rif.

El general Linares se ha expresado en estos términos:

«Es necesario que á todos nos inspire el patriotismo. Ya llegará el momento de depurar las responsabilidades de esta campaña, y yo lo espero tranquilo, porque estoy seguro de que hemos cumplido con nuestro deber.

Por ahora entiendo que no hay materia de discusión, sino que todos deben ponerse al lado del Gobierno, para dejar á salvo el honor de nuestro Ejército.

En mi puesto de ministro de la Guerra siento como el que más las bajas que produce la campaña; pero necesito ahogar el sentimiento para cumplir el deber de sustituir las bajas y de tener preparados todos los elementos.

Ya se ha visto que el Gobierno no se ha dormido. El general Marina me pidió tres batallones de cazadores, y á los nueve días tenía el doble de la fuerza reclamada, ó sea la brigada completa de Cataluña.»

Extendiéndose en consideraciones acerca de la movilización de tropas, dijo que se está haciendo admirablemente, añadiendo:

«Nada de ir los Cuerpos que voluntariamente lo solicitaran, ni de fusionar batallones; han ido ó irán los que les corresponde, con su cuadro de jefes y oficiales. Ni más ni menos. Así quedará demostrado que es racional la organización que propuse en 1904.

Si tuviéramos mayores elementos económicos, podíamos tener unos soldados instruidos y no se daría el caso, como ahora ha ocurrido, de llamar á individuos del tercer año de la reserva activa.

Solo en el caso de estar agotada la reserva activa es cuando se llamaría á los excedentes de cupo, pero éstos no tienen instrucción militar, y con mucha dificultad se llegaría hasta ellos.

El hecho es que la movilización se ha efectuado rápidamente, y que pronto se elevará á 24.000 hombres el contingente de fuerzas en Melilla.

\*\*\*

El general Linares se ocupó después de las necesidades de la campaña y de la conveniencia de reunir en Melilla con la mayor rapidez posible un Cuerpo de Ejército de 40.000 hombres y los elementos de combate adecuados al mismo.

«Con 24.000 hombres—decía el minis-

tro—no hay aún suficiente efectivo para la campaña, pues hay que contar que las posiciones tomadas alcanzan una extensión de 12 kilómetros, en la que hay que sostener y relevar con frecuencia las guarniciones de los fuertes; que precisa convoyar víveres y municiones; que es preciso sostener franqueada la comunicación con la plaza, y que, además de todo esto y de la custodia de los parques, hay que tener fuerzas dispuestas para combatir.

Yo tengo la idea de que en la guerra nada hay tan eficaz ni tan barato como la celeridad en enviar los refuerzos necesarios, porque esto abrevia la campaña. Por eso estoy dispuesto á enviar á Melilla, cuanto antes, todo lo que sea preciso para que no haya la menor duda acerca del pronto resultado satisfactorio de la campaña.

Inmediatamente van á ir á Melilla la división reforzada que manda el general Orozco y la brigada del Campo de Gibraltar.

Con este aumento de fuerzas se reunirán unos 40.000 hombres, y yo seguiré organizando otras brigadas, por si hicieran falta, pues el Gobierno no ha de regatear un solo soldado de los que necesita el general Marina.

### Manifestaciones del Sr. Lacierva

El señor ministro de la Gobernación, ocupándose de la campaña alarmista que hacían algunos periódicos ha dicho:

«Estando yo obligado á velar por la tranquilidad y el orden, no consentiré que se publiquen artículos tendenciosos sobre los sucesos de Marruecos, ni que se desvirtuen ó exageren los telegramas de Melilla, presentando así como descalabros lo que son brillantísimos hechos de armas.

La Patria y sus instituciones fundamentales no pueden quedar á merced de quienes únicamente aspiran á un medro personal, al que todo lo sacrifican.

Á i que no consentiré que los periódicos publiquen mas noticias de la guerra que las oficiales.

Tampoco toleraré esos rótulos y subtítulos que parecen redactados con el exclusivo fin de atormentar á las gentes y abatir el espíritu público.

El Gobierno hará cuanto sea posible sin pararse á oír siquiera las alharacas de cuatro descontentos ó cuatro asalariados agitadores, sobre los cuales, por lo visto, no pesa nada la consideración de que, si desistieramos de nuestra acción en Melilla, haríamos dimitido el rango de Potencia.

Y lo que digo de la Prensa lo hago extensivo á cuantos particulares ó entidades se empeñen en contrarrestar ahora la acción del Gobierno, sin comprender que, con tales suicidas maneños, laboran contra el supremo interés de la Patria.»

### La prensa francesa

Toda la Prensa francesa dedica gran espacio á comentar los sucesos recientes de Melilla, equiparándolos á los de Casablanca, donde en los primeros días los moros atacaban furiosamente, hasta que repetidos escarmentamientos les hicieron pedir la paz y entregar las armas.

Todos están conformes en que España manteniendo la misma energía, obtendrá idéntico resultado al que Francia obtuvo.

La opinión aquí, no solo de los españoles, sino de todos los europeos, es que España debe dar al general Marina todos los elementos que éste considere precisos para obtener un triunfo definitivo, y que España sea en la parte Norte de Africa garantía segura de los intereses de la civilización europea.

### Crónica de la guerra

En nuestro penúltimo número dimos cuenta de la agresión de que fueron objetos los obreros que trabajaban á siete kilómetros de Melilla en el ferrocarril minero y de las operaciones militares realizadas por el general Marina para castigar á los moros agresores.

Hoy empezamos la publicación de una crónica de la guerra, trazada sobre las noticias oficiales y particulares fidedignas.

### Día 9

La columna del general Marina acampó en las posiciones tomadas en el Atalayón y Nador, todas ellas muy estratégicas, montando muy escrupulosamente los servicios de vigilancia.

En cuanto el general comprendió que habían tenido tiempo de descansar ordenó que comenzaran los trabajos para cerrar el recinto, aprovechando los grandes montones de piedras que allí se encontraban.

Una compañía de Infantería se situó en las lomas por el flanco izquierdo, dominando el camino de Nador.

Las tres posiciones conquistadas quedaron fortificadas convenientemente. Su situación es excelente, pues domina desde el Nador hasta el collado del Atalayón, todo el primer trozo del ferrocarril de las minas de Beni-Bu-Iffur, cuyo trozo tiene doce kilómetros y medio, y parte del segundo, en el cual está enclavada la estación.

En una de las casetas del ferrocarril se colocó un parque administrativo.

### Día 10

Encontrándose el general Marina en Nador, se le presentaron los caides de Nador Barreca y Mohamed, con bandera blanca para pedir la paz, ofreciéndose ellos en garantía si era preciso.

El general Marina les manifestó que aceptaba en principio las proposiciones, pero que para estipular las condiciones era necesario que se presentasen todos los caides de todas las cabillas enemigas. Mientras esto no ocurra se mantendrá en las posiciones ocupadas y si es necesario, acabará de arrasar los poblados.

Los caides regresaron á sus tribus ofreciendo hacer por su parte todo lo posible para conseguirlo.

Los moros de Frajana Ali-ben-Abdallah y Magmon Beljach se presentaron á la plaza para protestar contra la agresión de los cabileños y hacer declaraciones de amistad hacia España.

Manifestaron que los autores principales pertenecen á las cabillas de Nador y de Beni-Bu-Iffur, estos últimos excitados por las predicaciones de un santón enemigo de España.

### Día 11

Reina completa tranquilidad en el campo y en las cercanías de la plaza. Según noticias, los moros tuvieron en el combate del día 9 unas 150 bajas, de ellas 48 muertos. Las fortificaciones de los españoles avanzan rápidamente.

### Día 12

Por la mañana reanudaron los trabajos las dos compañías mineras. En el Norte africano trabajan 80 obreros y 85 en las minas del Rif. Las tropas acampadas en el Atalayón al hacer un reconocimiento, encontraron un pozo con unos 2.000 litros de agua potable, hallazgo que tiene mucho valor dada la escasez del precioso líquido en aquella plaza.

### Día 13

Continúa la tranquilidad en el campamento y en la plaza. La población ha recobrado su aspecto ordinario.

Las fuerzas del general Marina están trabajando en la fortificación de las posiciones conquistadas.

El cañonero *Dña María de Molina* salió anoche para bombardear el poblado de Beni Saïd, situado en la costa, cerca de la desembocadura del río Guesst, y cuyos habitantes, según el general Real supo por confidencias, son hostiles á España.

El cañonero disparó 212 granadas, á una distancia de 800 metros, hasta dejar arrasado el aduar.

Los moros contestaron al bombardeo con fuego de fusilería.

### Día 14

En el Atalayón comenzaron las obras de fortificación para proteger el emplazamiento de la batería. Esta derribó el santuario de un morabito que podía ser un obstáculo para nuestra defensa. Entre la primera y la segunda caseta practicanse pozos. El agua es excelente. El temporal impide, como ayer, el desembarco de tropas en el puerto de Melilla.

La artillería emplazada en uno de los puestos avanzados cañoneó un campamento en que, según las señales, comenzaba á reunirse de nuevo la *jarha*.

Como el tiro era indirecto los primeros disparos no produjeron efecto; se rectificó la dirección y entonces los moros huieron despavoridos, aterrados, sin explicarse como les alcanzaban las granadas, pues estaban á 5.500 metros del campamento español.

#### Día 15

En los campamentos sigue haciéndose la vida regular, sin incidente alguno.

En el de Sidi Mohamed se han instalado dos cafés moros y cinco vendedores de artículos indígenas y se han recibido nuevas solicitudes para instalar más tiendas.

En todos los campamentos se han colocado hoy mástiles para bandera. En el momento de izarlas formaron todas las fuerzas y las bandas ejecutaron la Marcha Real.

El espectáculo fué verdaderamente emocionante.

Las tropas del Atalayón no usan tiendas de campaña. Se alojan en las casas abandonadas por los moros.

Las tropas españolas siguen recogiendo y enterrando cadáveres de moros y caballos muertos.

#### Día 16

Continúan desembarcando fuerzas que llegan de la península. En el campamento no ocurre novedad. Los rebeldes, se sabe reclutan gente entre las cabilas para aumentar la *jarha* enemiga.

#### Día 17

Mientras se efectuaba el desembarque de tropas del «Ciudad de Cadiz» se le rompió á uno de los lanchones el cabo de remolque; quedóse sin gobierno y á merced de las olas; el mar le empujó hacia los arrecifes y le estrelló contra una peña. El choque fué tremendo. El lanchón se abrió por la popa y comenzó á irse rápidamente á pique.

Conducía 120 cazadores que tras largos esfuerzos pudieron ser salvados, excepto tres, cuyos cadáveres aparecieron en la costa algunos días después.

#### Día 18

A partir de este día, reproducimos sólo los telegramas del Gobernador militar de Melilla al Ministro de la Guerra, sin mencionar las noticias de la movilización de tropas con destino á Africa. Por el lacónico, concisión y procedencia de estos telegramas, puede sin embargo el lector formarse desapasionada idea de lo que está ocurriendo en Melilla. Dice el segundo jefe, general del Real:

«Esta tarde rompió el fuego el enemigo sobre nuestras posiciones, ocupadas valerosamente. La guarnición de la plaza salió á reforzar las tropas del general Marina y posiciones intermedias.

El comandante militar de Alhucemas me comunica que varios moros agitadores de aquellas cabilas han conseguido que vengan unos 5.000 hombres á engrosar el *harka*, ofreciendo enviar más si preciso fuera.

#### Día 19

A las 5 de la mañana.—«Sigue el fuego iniciado ayer. En este momento las bajas que conozco son teniente coronel Ceballos, de Infantería; comandante de Artillería Boyo; capitán de igual Armada Guiloche, y varios oficiales y tropa heridos.

Se han reforzado las posiciones durante el combate con batería y media (seis piezas) de montaña y dos de campaña. Además dos compañías del regimiento de Melilla.

Al amanecer marcharán nuevos refuerzos convoyando víveres y municiones.

A la una de la tarde.—«Esta madrugada marchó el general Imaz (jefe de la brigada expedicionaria) á las posiciones ocupadas por el general Marina, para conferenciar.

El batallón Alba de Tormes irá con un convoy de raciones y municiones, apoyado por fuerza de la plaza, que lleva toda la noche en sus posiciones en previsión de lo que pueda ocurrir.

Ampliando noticias acerca del número de bajas, éstas son, además de los expresados: ocho de tropa muertos, un capitán y dos tenientes de Infantería, más veinticinco soldados heridos.

A las 8,45 de la noche. Llegó Puerto Rico y desembarcó cazadores de Estella; está llegando San Francisco. Alhucemas dice es inminente ataque á esta plaza por la parte de Rostrogordo. Noticias acéptas kabilas son contradictorias, pero repito que conjunto es hostil á España. Añado datos que voy sabiendo combate ayer. Empezó á las dos y media, dejan-



### Mapa del teatro de la guerra

Este mapa reproduce la extensión de territorio donde tienen lugar los combates entre kabilas y españoles. El ferrocarril de las Minas que se halla construido en parte, tiene una longitud de 30 kilómetros aproximadamente. Las posiciones que ocupan las tropas son á lo largo de la línea férrea construida, ó sea desde el Hipódromo hasta la segunda caseta, con avanzadas hacia el Atalayón y Sidi-Muza. Es una línea muy dilatada que forzadamente tiene que presentar muchos puntos flacos. Las kabilas se reúnen en la parte posterior de los montes del Gurugú y de Sidi-Amel-el-Hach, desembocando en la llanura por el valle que ofrecen las dos sierras.

do siete moros muertos pié alambrada y muchos regueros sangre, calculando 50 á 60 muertos enemigos. Nuestras bajas dos jefes y un capitán muertos y nueve tropa, entre ellos dos sargentos, y heridos tres oficiales y 19 tropa. Posiciones quedan reforzadas contra ataque. A las cuatro de hoy se oye fuego de cañón. Cuatro caballos y seis mulas muertos y heridos, habiendo desaparecido 18. Posiciones atacadas fueron principal, avanzada y Atalayón.

Comandante Rojo y capitán Artillería Guiloche murieron heroicamente defendiendo pieza.—Ordeno formación juicio contradictorio.—Suplico á V. E. dé orden reposición acémilas muertas y desaparecidas.»

A las 10 de la noche.—Queda recompuesta comunicación cablegráfica por Peñón y Ceuta y España.—Desembarcaron cazadores Estella y Alfonso XII, faltando poco para terminar desembarque ganado é impedimento de los mismos, quedando así desocupados el Puerto Rico y San Francisco.—Toda la tarde se ha estado oyendo fuego en posiciones avanzadas.

A las 11 noche.—«Esta tarde se oyó fuego de cañón hacia las dos primeras posiciones del general Marina, las más avanzadas, y desde mucho antes de oscurecer no se oía nada.»

#### Día 20

A las 3,50 madrugada.—«Desde la una menos veinte se siente fuego de fusilería y cañón poco intenso y con intermitencias hacia el Atalayón y posiciones avanzadas, no pudiendo comunicar detalles; pongo heliograma al general Marina preguntándole.»

A las 9,50 de la mañana.—«Desde mi último telegrama se ha vuelto á sentir fuego de cañón hacia el Atalayón y posiciones avanzadas hasta las 3.30, pero con poca intensidad, sin poder comunicar detalles por no haberlos recibido aún del general Marina.—Avisan que el *Cataluña* está á la vista.—En esta plaza y demás puntos dependientes de ella, sin novedad.»

A la 1,50 tarde.—«Ayer fueron tiroteados de cerca avanzadas central y Atalayón, resultando un muerto y seis heridos.»

A las 3,4 tarde.—«Desde el último parte no ocurre novedad. Del campamento se oyen algunos cañonazos.»

A las 8,55 noche.—«Se ha generalizado el fuego de cañón y fusilería en toda la línea, incluso en la segunda caseta; á estas horas continúa con mucha intensidad. No se conocen aún detalles.»

#### Día 21

A la una de la madrugada.—Desde mi último parte no ha cesado el fuego, que se corrió en distintas direcciones, dirigiendo los moros sus ataques principalmente á las posiciones de Sidi-Musa y hacia la segunda caseta, en forma rudísima. Me he situado en el campamento del Hipódromo, con punto avanzado de la plaza para defenderla de posible ataque, castigando al enemigo con la artillería de 9 centímetros, disparándoles también en dirección á Mezquita desde el fuerte de San Lorenzo.—El cañonero *Pinzón* hizo algunos disparos, cooperando á nuestra acción.—El ataque, muy duro, pues la *harka* es numerosísima, como tenían anunciado varios confiden-

tes. El general Imaz á las 21'40 hacía fuego desde las posiciones avanzadas sobre el Gurugú.

A la hora en que telegrafía continúa el combate muy vivo, sin que se sepan las consecuencias, por haberse cortado la comunicación telefónica y no poderse hacer uso de la heliográfica, peligrosa en estos momentos.»

A las 6 tarde.—He llegado á la plaza para colocarme en sitio general y abarcar el conjunto de las operaciones. Ataque de la *harka* anoche fué tenaz y osado por fuerzas numerosas, intentando cortar comunicaciones de las posiciones avanzadas con la plaza, llevando ataque principal á Sidi Musa y caseta núm. 2 y entreteniéndose con fuerzas numerosas las posiciones avanzadas de Sidi Ahmet Hach y su vanguardia; en todas partes se les ha rechazado con bizarría, por más que haya que lamentar pérdidas sensibles; partes hasta ahora dan un capitán y 8 de tropa muertos, y un oficial y 15 heridos en caseta núm. 2; 23 muertos y 2 oficiales y 35 heridos de tropa y un jefe y varios soldados contusos en posiciones Sidi Musa.

En posiciones avanzadas un muerto y seis heridos de tropa y dos contusos. De caballos y mulos, unos 30 entre muertos y heridos. El enemigo ha debido sufrir bastantes bajas; 14 muertos han dejado junto á la trinchera de Sidi Musa; se sabe que hoy han enterrado 25 cadáveres en una vertiente del Gurugú como resultado ataque Sidi Musa.»

#### Día 22

A las 4,50 mañana.—Sin novedad hasta las cuatro, que se oyeron algunos disparos de fusil; hacia las posiciones avanzadas ya ha cesado.»

A las 8'45.—No ha ocurrido novedad desde el último parte.»

#### Día 23

A la una de la madrugada.—Hoy sólo ha habido tiroteo de poca importancia desde estribaciones Gurugú entre posiciones Hamet el Hach y Sidi Musa, habiéndoles alejado con algunos disparos de cañón. En Hamet el Hach, un herido. Desde los límites se han disparado algunos cañonazos hacia una cañada del Gurugú, sitio de Aguada, donde decían confidentes había grupo numeroso, ignorando resultado en él. En el ataque de la noche del 20 murió en Sidi Musa el intérprete práctico del regimiento Africa, llamado El Gomari, cumpliendo fielmente con su deber.

Según noticias de buen origen, la *harka* se ha dividido en dos partes: una tiene su centro en el río de Bonasa, próximo á Sara de Masuza, y otra parte está en estribaciones Gurugú, teniendo ambas propósito atacar nuevamente posiciones, particularmente de noche.»

A las 6,30 tarde.—Esta madrugada se ha generalizado el ataque á nuestras posiciones, principalmente á Sidi Musa y Posada del Cabo Moreno. A media noche salió columna coronel Alvarez Cabrera para proteger ataque Sidi Musa, llegando oportunamente con seis compañías y secciones montaña, y al hacer salida para rechazar enemigo, objeto que logró persiguiéndolos más de dos kilómetros, murió al frente de las tropas, un Capitán de Africa y dos oficiales, teniendo también trece heridos. Combate siguió hasta bien entrado el día, en que el enemi-

go se alejó por parte de Posada de Cabo Moreno, continuando el fuego, aunque debilmente por parte del enemigo, ocupando nuestras tropas al avanzar posiciones que abandonan al anochecer por faltar tiempo para atrincherarlas. Cazadores Figueras y Barbastro, acto seguido de desembarcar, se han empleado en línea de fuego.

#### Día 24

A las 11 mañana.—«No se ve grupos moros por inmediaciones. Escortado por columna al mando coronel Axó ha salido tren víveres y agua para guarnición segunda caseta. Harca recibió refuerzos considerables del Rif central y se proponen atacar nuestras posiciones.»

«Moros adictos de Frajana se refugiaron ayer campo exterior plaza, empujados por harca.

«Combate anoche recibió dos balazos cabeza y falleció teniente coronel Figueras, Ibañez Marín.

«Desembarcaron batallones Navas y Arapiles.»

A las 3 tarde.—Desde mi anterior telegrama sin novedad.»

A las 20 noche.—Esta tarde se han cañoneado barrancos Gurugú para batir grupos enemigos refugiados en ellos. Cañoneados *Pinzón* cooperó ayer con fuegos ataque enemigo.

Este debió salir muy castigado, pues junto cadáveres encontrábase abundantes municiones, fusiles, armas blancas, cosa rifeños no dejan más que con la vida.

Asegúrase de Tetuan, Ceuta, Algeciras salen barcos contrabando armas.

Esta mañana víéronse dos barcos por sitios Lriz y Moztaba. Salió *Almirante Lobo* perseguirlos.

Enviábase Chafarinas 44 heridos.

#### Día 25

A las 11,15 minutos noche.—«Se efectuó convoy á segunda caseta sin más que ligero tiroteo, causando un herido. Trajo nueve heridos leves de posición avanzada; día tranquilo; por la tarde se cañonearon barrancos enemigos; en esta operación tomaron parte barcos de guerra.

He sabido que en combate 23 del actual cabo Pedro Calvo, de Estella, dió muerte por su mano á un moro que remataba á un herido nuestro, con su propia *gumia*, que arrebató al moro y que ha entregado en este Gobierno, así como el fusil de dicho moro.

#### Día 26

A las 7,50 mañana.—Por continuo movimiento he dejado de comunicar detalles de las tres fases en que puede dividirse combate día 23.

En la primera, la columna coronel Cabrera sale á media noche del Hipódromo con seis compañías y sección montaña para auxiliar Sidi Musa y caseta núm. 2 presumiéndose ataque; llega madrugada á Sidi Musa, arremete contra atacantes y rechaza, cayendo muerto con gloria frente tropas, así como Fernando Cuevas, de Africa, y dos oficiales regimiento Melilla y 13 heridos tropa.

Segunda fase. Al salir del Hipódromo coronel Cabrera envió en apoyo de éste á teniente coronel Aizpuru con brigada

disciplinaria, dos compañías Africa y sección montaña para ponerse en contacto al amanecer con coronel Cabrera, caso hallarse en inmediaciones.

Roto fuego con numerosos grupos en las proximidades de los límites y formalizándose acción, envié general Real con dos compañías Estella y batería montada para que reforzara y se informase de las ocurrencias mientras yo esperaba en el muelle desembarco de Figueras y Barbastro. Informado de que fuego se sostenía tenazmente, tan pronto desembarcó Figueras me fui con dos compañías y su teniente coronel al lugar de la acción tomando el mando á las nueve de la mañana. Desplegó una compañía de Figueras, que dirigió teniente coronel, y poco más hubo que hacer, pues las disposiciones adoptadas por general Real no podían ser más acertadas.

Tercera fase. No conviniendo avanzar más, pues se habían dominado las primeras estribaciones Gurugú, y pasar á las siguientes hubiera obligado á ocupar frente excesivo, me sostuve en posiciones conquistadas durante todo el día, replegándose fuerzas antes del oscurecer á posición de lavadero en las inmediaciones Posada Cabo Moreno.

El repliegue se hizo con verdadera precisión, escalonando las fuerzas para contener al enemigo caso intentar ataque; fuego artillería bien dirigido bastó á contenerle, y solo en la extrema izquierda, á favor de unas chumberas, accedió á compañía de Figueras, la cual, en reemplazo ofensiva, hizo huir al grupo numeroso, haciéndole 14 muertos, como se vió en reconocimiento verificado al día siguiente.

Allí encontró muerte gloriosa Ibañez Marín al frente de sus cazadores, que quiso en la primera jornada que con ellos tomaba parte ocupar el sitio de mayor peligro.

Las bajas de las tres fases son las telegrafadas á V. E., aproximándose á 300 entre muertos y heridos, habiendo todas las tropas cumplido bien su deber. Las del enemigo han debido ser considerables, haciendo rebasar los muertos de 100 las noticias que del campo se reciben.»

#### Día 27

A las 23'15.—Esta mañana nueva noticia que grupo numeroso colocado á nuestra derecha en cañada Gurugú había destrozado 200 metros vía férrea entre primera y segunda caseta. Ante imperiosa necesidad de enviar agua á posiciones avanzadas, tuve que organizar un convoy de carros aljibes carricubas y organizar dos fuertes columnas, con los coroneles Fernandez Cuerda y Axó de protección y la brigada del general Pintos que había de apoderarse de algunas lomas en la falda del Gurugú ocupadas por los moros amenazando nuestra línea.

La brigada del general Pintos en su brioso avance se apoderó de posiciones necesarias sosteniéndose en ellas todo el día hasta que de vuelta del convoy dispuso el repliegue á nuestros campamentos, repliegue hecho con toda precisión y serenidad por parte de la tropa.

El combate ha sido duro y tenaz por parte de los moros rechazados varias veces por fuego en descargas y fuego de artillería de querer avanzar hasta nosotros.

Nuestras bajas han sido numerosas y sensibles. El general Pintos ha muerto gloriosamente al frente de su brigada, y frente de sus batallones también han caído muertos los jefes de las Navas y Arapiles.

Las bajas entre muertos y heridos de oficiales y tropa comprobadas hasta ahora pasan de docientos.

El enemigo como antes digo debe haberlas sufrido mayores. Se le ha hecho varias veces fuego al descubierto.

#### Día 28

A las 22,40.—Según noticias del campo enemigo quebrantado por numerosas bajas tenidas combate ayer, ha abandonado posiciones que tenía sobre nuestro flanco derecho, retirándose al otro lado Gurugú.

El convoy de víveres y agua para la caseta número 2 se ha hecho sin novedad, solo algún tiro lejano que no ha causado bajas.

Hoy se ha dado sepultura con la posible solemnidad al general Pintos, Gefes, Oficiales y Tropa muertos en el combate de ayer. Comandante militar de Alhucemas me dice en vista estar reunidos en Zoco el Arba un harca de 6 000 hombres

para ponerse en marcha dirección á esta ha roto fuego desde la plaza contra ellos, aprobando por mi parte su determinación. He ordenado al Comandante guarda costas «Numancia» esté allí temprano para que de acuerdo Comandante militar hacer lo que sea necesario.

Grupos sueltos de moros en retirada de las cañadas del Gurugú han hecho algunos disparos al fuerte Purísima Concepción y la «Numancia».

Dicen de Alhucemas que se presentaron en Marnisa cincuenta caballos del Roghi imponiéndoles multa por permitir reclutar gente contra España.

Anuncia también la venida á esta región de cinco mil bocoyes esperados con ansia en el harca y que los Beni Turin regresaron sin disparar un tiro aunque quizás les obliguen á volver.

En el momento en que curso este parte comunican de Alhucemas que los moros han roto fuego contra plaza.»

## Movimiento revolucionario

### POR LA PATRIA

Barcelona primero y ahora España toda en estado de guerra, vías férreas y comunicaciones cortadas por manos criminales, conventos asaltados, fábricas incendiadas...

Tristes, desoladoras son estas noticias, que impresionan el ánimo de todo buen español tanto ó más dolorosamente que las de las bajas sufridas en los combates de Melilla; porque los que allí caen nos dicen que aun hay españoles que saben morir por nuestra España, y éstas indican que tiene hijos ingratos que contra ella atentan cuando tiene que luchar en tierra extraña; hijos que hacen causa común con las cabillas rifeñas. ¡Qué vergüenza!

Ya lo hemos dicho más de una vez: no éramos partidarios de la guerra, hemos sentido vernos á ella arrastrados; pero una vez que, sea como quiera, se combate en África por el honor de España; una vez que allí tenemos hermanos que han menester refuerzos y ayuda, no podemos tener sino frases de execración para quienes aquí se arrojan á actos que exigen para reprimirlos tropas que allá hacen falta.

¡Qué vergüenza...! ¿Será posible que demos al mundo el espectáculo de destrozarnos dentro de casa, cuando tenemos empeñada una lucha con gentes de otra raza? ¿Será que esta desdichada nación quiera suicidarse?

Ahora, empeñados en una lucha exterior, es criminal todo español que se acuerda de que es conservador, liberal, republicano, socialista; criminal quien se preocupa de políticas luchas interiores; criminal quien provoque conflictos que distraigan á los poderes públicos de su primera y más sagrada atención, que es acabar con honra y rapidez el conflicto de Melilla.

Ahora, toda conciencia honrada no puede preferir más que un solo grito: ¡Viva España!

### Telegramas oficiales

El ministro de la Gobernación hizo circular el lunes tarde la siguiente nota oficial:

«En Sabadell trataron, en los días anteriores, elementos radicales y obreros de celebrar mítines para protestar contra la campaña de Melilla, y habiéndoseles prohibido, esta mañana se declararon en huelga gran número de ellos y tumultuariamente se dirigieron á la estación del ferrocarril, impidiendo la salida de trenes de viajeros para Barcelona, cortaron los rieles y las líneas telegráficas. La escasa Guardia civil que había en dicha población, después de cumplir las prescripciones legales, tuvo que hacer fuego al aire para disolver los grupos.

«Logrado esto, se puso en marcha un tren, que tuvo que retroceder por hallarse cortada la vía, según antes se ha dicho.

«Al mismo tiempo, en Barcelona se inició huelga con carácter general, y siempre como manifestación y protesta contra la campaña de Melilla. Advertidas las autoridades de la extensión del movimiento y de su evidente carácter sedicioso por las manifestaciones de los elementos anarquistas mezclados entre los obreros hicieron respecto del carácter de dicha huelga, se reunieron para deliberar, y acordaron declarar el estado de guerra en Barcelona y su provincia, resignando el mando la autoridad civil en la militar.

«El ministro de la Gobernación, que después de los primeros momentos estuvo en conferencia constante con el gobernador civil de Barcelona, dándole instrucciones para que sin vacilar fuera sofocado ese movimiento, ha aprobado lo hecho por la autoridad civil y está dispuesto á proceder enérgicamente contra quienes en las presentes circunstancias no vacilan en iniciar movimientos sediciosos, incom-

patibles con la tranquilidad pública y los intereses nacionales.»

Madrid 28 (1'35 t.)—El ministro de la Gobernación señor Lacierva, ha facilitado á la prensa la siguiente nota oficiosa respecto de los sucesos de Barcelona:

En vista de la gravedad de los sucesos el Gobierno ha acordado suspender las garantías constitucionales en la provincia de Barcelona y las limítrofes de Tarragona y Gerona.

Los elementos anarquistas y revolucionarios iniciaron la huelga general procurando extenderla á varias poblaciones de la provincia.

Desde los primeros momentos acometieron á la fuerza pública, realizando toda clase de desmanes y atropellos, cortando las comunicaciones de los ferrocarriles y de las líneas telegráficas y telefónicas á fin de aislar á Barcelona é impedir la llegada de refuerzos.

El capitán de la Benemérita de Tarrasa salió con siete guardias para contener á la multitud que interceptaba la línea férrea y quemaba un puente algo distante de la estación, teniendo necesidad de disparar.

El teniente y uno de los guardias resultaron heridos, el capitán, un sargento y un guardia salieron contusos de pedradas.

Hoy han ocurrido numerosas colisiones entre la policía y los revoltosos, ignorándose el resultado.

En su vista el Gobierno ha acordado enviar cuantos refuerzos se necesiten para imponer el orden y reducir á los sediciosos á la obediencia á la ley.

Ayer se cortaron completamente las comunicaciones con Barcelona.

Los huelguistas han incendiado los vagones de un tren, junto al puente de Tarrasa.

En la línea de Tarragona volaron á otro tren, con dinamita, deteniendo también á varios trenes.

En Pueblo Nuevo han asaltado los revolucionarios el convento de los PP. Maristas, resultando un hermano muerto y varios heridos.

Los amotinados levantaron barricadas en las calles, dando ello necesidad á la fuerza pública para disparar contra la multitud en diferentes ocasiones.

Las últimas noticias transmitidas por el Capitán general Santiago, dicen que al recorrer la línea las fuerzas, en el Paralelo y en el Pueblo Nuevo, dispararon sobre él, obligando á su escolta á contestar con diferentes tiros.

Los amotinados incendiaron las iglesias de San Pablo y de las Escuelas Pías y de San Antonio.

En las calles de Nápoles y de Roger de Lauria han deshecho los puentes que había tendidos sobre la vía, haciendo caer los escombros en las zanjas.

Los amotinados atacaron á la subdelegación de Pueblo Nuevo.

La benemérita la defendió.

Hay 119 detenidos, 3 muertos y 45 heridos, de los sediciosos; y de policía, 17 guardias de seguridad y 4 guardias civiles heridos.

Madrid 28 á las 22'40.—En Reus se ha declarado la huelga general produciendo tumultos.

En Alcoy también se ha declarado la huelga y se han cortado los hilos del telégrafo, viéndose obligada la fuerza pública á hacer fuego resultando muertos y heridos é imponiendo el orden rápidamente.

En Calahorra se ha intentado por las turbas impedir la circulación de trenes, rompiendo las agujas de la estación y causando otros destrozos; un tren militar fué detenido y la fuerza hizo uso de las armas inmediatamente, causando también muertos y heridos y restableciéndose la circulación.

En otras varias poblaciones se ha iniciado análogo movimiento, llegando en algunos sitios, como en Vendrell, á cortar la vía para que no pudieran pasar trenes militares procedentes de Valencia.

El Gobierno ha comprobado que los agitadores están procurando á todo trance lograr un movimiento sedicioso en toda España con carácter revolucionario y para impedir el movimiento de tropas y la acción del Gobierno, especialmente en lo que se relaciona con la campaña de Melilla.

Las noticias de Barcelona que en el Gobierno se han recibido esta mañana después de restablecida la comunicación que en la noche anterior fué interrumpida, demuestran que han seguido los incendios, los ataques á la fuerza pública y que ésta con las armas impone vigorosamente orden siendo de notar que entre las casas de religiosos que han sido atacadas figura las hermanitas de los pobres.

Ante la insistencia del movimiento en la tarde de hoy será publicado en un extraordinario de la Gaceta de Madrid el R. D. suspendiendo las garantías constitucionales en toda España y el Ministro Gobernación ha dado órdenes terminantes á Gobernadores para que sin contemplación alguna procedan á mantener el orden público, que en toda ocasión es indispensable para la vida nacional, pero que en esta hay que imponerlo sin vacilación de ninguna clase.

Madrid 30 (0'30).—Barcelona revolucionarios fueron empujados por tropas hacia barrios Clot y San Martín.

Después de cañoneados vigorosamente quedaron cercados por la caballería viéndose obligados á entregarse á discreción con las armas en la mano.

Espero se llegará pronto á pacificación imponiendo severísimo castigo.

## Crónica Balear

El Ayuntamiento de Palma, en sesión celebrada el viernes de la anterior semana, ha aprobado las bases del concurso propuesto por el alcalde señor Sureda para premiar con pesetas 17.500 la mejor memoria sobre alumbramiento de aguas potables suficientes para el abastecimiento de Palma. Hay un acésit de 4.000 pesetas. Se ha acordado anunciarlo en los boletines de ingeniería y á las embajadas españolas y del extranjero y dar facilidades á los concurrentes para que puedan enterarse y tomar antecedentes.

Iniciada por el Ilmo. señor Obispo de Mallorca el día 10 del próximo agosto se celebrará una gran peregrinación al Santuario de Nuestra Señora de Lluch para conmemorar el vigésimo quinto aniversario de la Coronación de la venerada Moreneta.

Nuestro prelado celebrará dicho día en Lluch Misa Pontifical.

Probablemente el mismo día 10 se inaugurarán las obras que se están ultimando para hospedería de peregrinos y algunos misterios del Rosario en la Vía expresamente construida para ello.

En breve se abrirá en Ciudadela una nueva fábrica para la construcción de monederos de plata.

El lunes se reunió la Junta Directiva de la «Salinera Española», acordándose ofrecer al Ministro de la Guerra 6.000 sacos de sal molida de 50 kilos cada uno para el consumo de las tropas que se hallan en Melilla.

Dicha sal bastaría para abastecer, durante un año, un ejército de 30.000 hombres.

El mismo día pasó á visitar al Gobernador el director de la «Isla Marítima», D. Sebastián Simó.

Su visita tenía por objeto el poner en conocimiento del señor de Irazábal, para que este lo transmitiera al Gobierno, que la «Isla» había acordado poner su flota á su disposición, por si necesario fuese, para el transporte de tropas, heridos, municiones ó viveres.

El Gobernador agradeció el ofrecimiento y prometió transmitirlo al Gobierno de S. M.

Ha sido adjudicada definitivamente á los talleres de fundición y construcción «Anglo-Española» de Mahón, la construcción de un buque de vapor para el servicio de la Junta de Obras del puerto de Gijón-Musel, mediante concurso.

De las proposiciones presentadas, entre ellas una de una importante casa inglesa, ha obtenido la preferencia la presentada por la mencionada Sociedad «Anglo-Española», por ser la que se ha ajustado á las condiciones facultativas del concurso y ser la que reúne mejores condiciones económicas.

Se tiene la esperanza de que dicha Sociedad sea la encargada de la construcción de las embarcaciones menores de la nueva escuadra.

## Crónica Local

En el salón de la Sociedad «Círculo Sollerense», el domingo, á las nueve de la noche, el experto ilusionista y ventrílocuo Caballero Rousel, que se hallaba de paso entre nosotros, dió una entretenida sesión.

El Sr. Rousel, con exquisita delicadeza y amabilidad, ejecutó un escogido programa; del que sobresalieron números de sorprendente efecto, y que llamaron poderosamente la atención de los concurrentes, por lo nuevos y por el derroche de la habilidad y prontitud admirables de que hizo uso durante su ejecución.

En algunos juegos de prestidigitación é ilusionismo, y muy especialmente en los diálogos cómicos con los monigotes autómatas, desarrolló una labor verdaderamente difícil y de mucho mérito; haciendo reír á carejada suelta los monigotes, por lo festivos y graciosos que resultaron los diálogos.

Los aplausos que se oyeron, con tal motivo, fueron numerosos.

En resumen: un éxito completo para el Sr. Rousel, que con su singular ingenio y buena voluntad, se propuso y consiguió hacernos pasar una velada muy agradable. No vacilamos en decir que el Sr. Rousel en su *tournee* por España obtendrá verdaderos triunfos. Celebráremos de veras que así sea.

En el teatro «Defensora Sollerense» dará el señor Rousel una variada función.

La fiesta callejera celebrada en la barriada del «Seller» el domingo último estuvo muy animada.

Hubo baile y música hasta hora avanzada de la noche.

El martes regresó á nuestro puerto, procedente de Cette y Barcelona, el vapor de esta matrícula «Villa de Sóller», siendo portador de buen número de pasajeros.

Vino con lastre por no haber podido tomar la carga que se le tenía preparada, á causa de haberse declarado en la capital catalana la huelga general en la mañana del lunes.

Dicho buque saldrá de nuestro puerto probablemente mañana noche. Si se tienen noticias de haberse normalizado la situación en Barcelona, admitirá carga para dicha plaza; de lo contrario realizará el viaje directamente á Cette.

A principios de semana quedó instalada en el edificio de Santa Catalina del puerto la colonia escolar de niños organizada por la Diputación provincial de Baleares. Se compone de unos veinte escolares y está dirigida por el profesor señor Porcel y algunos auxiliares.

El martes por la tarde salió para Valencia el vapor «Villa de Sóller», para realizar el viaje de recreo que se había anunciado.

Se embarcaron en dicho buque buen número de excursionistas.

Según telegramas recibidos, la travesía fué feliz y la estancia en Valencia de los sollerenses les ha sido grata. Mañana por la mañana son esperados en nuestro puerto.

Según anuncio publicado en el Boletín Oficial de la provincia, la recaudación voluntaria de las cuotas de contribución territorial, edificios y solares, industrial y de carruajes de lujo correspondientes al tercer trimestre del actual año de 1909, permanecerá abierta en Sóller en los días 3 al 6 del mes de Agosto en la casa de costumbre de la calle de la Rosa.

El estado de los trabajos de perforación del túnel mayor del ferrocarril Palma-Sóller en 15 del corriente mes era el siguiente:

En la vertiente de Palma, perforados 889 metros; en la vertiente de Sóller, 1103 metros: total, 1992 metros.

Desde el 15 de Junio al 15 de Julio se perforaron 103 metros: 51 en la vertiente de Sóller y 52 en la de Palma.

Una empresa mahonesa que gestionaba el fletamiento del vapor «Villa de Sóller», para organizar dos viajes á Argel, ha logrado venir á un acuerdo.

Por consiguiente, el referido veloz vapor, ha quedado fletado, y verificará dos viajes extraordinarios desde Mahón á Argel, que tendrán lugar los días 8 y 18 del próximo agosto, regresando los días 10 y 20 de dicho mes á dicho puerto.

En otro lugar del presente número publicamos un anuncio de los citados viajes, que pueden asimismo ser aprovechados por los sollerenses, tanto para realizar viajes á Mahón como para ir á Argel. El itinerario se presta á varias combinaciones, pues el que lo deseara tanto podría estar tres días en Mahón y dos días en Argel, como doce y diez días en Mahón y Argel, respectivamente, como visitar ambas poblaciones á la vez.

Además hay que advertir, que podría traerse aquí ganado de Argel, por encontrarse nuestra Aduana habilitada para ello.

El próximo lunes, día 2, á las siete de la tarde, saldrá de la parroquia en peregrinación para Lluch, un grupo de unos treinta congregantes de la Sección Menor de ésta, que van allá para dar á su vez testimonio de su cariño y juntar sus homenajes á los que Mallorca entera rinde á nuestra «Moreneta», especialmente este año.

En la parroquia dirigirá la palabra á los peregrinos el Rvd. Curapárroco y en la plaza de Biniraix el abogado señor D. José Font, congregante de Palma.

Debemos á la galantería de nuestro

apreciable colega *Gaceta de Mallorca* la publicación del mapa del teatro de la guerra de Melilla, cuyo grabado nos ha facilitado.

Por la extensa información que hoy publicamos de la guerra y por el citado mapa, podrán nuestros lectores hacerse cargo de la situación de nuestro valeroso ejército en los territorios africanos.

El Ayuntamiento de esta ciudad ha acordado dirigir al Sr. Maura el siguiente telegrama:

«Excmo. Sr. Presidente Consejo Ministros.

Madrid

Ayuntamiento Sóller, sesión de hoy acordado poner disposición V. E. mil pesetas para que tenga á bien darlas aplicación que estime oportuna en relación campaña Melilla; significando á V. E. mi más decidida adhesión causa orden público y dignidad nacional, tan vilmente alterados por enemigos de lo existente».

### FUNCIÓN DE PÁRVULOS EN LAS ESCOLAPIAS

Como las más graciosas flores, tienen los albores de la vida su encanto y atractivo. Demuéstranlo claramente la concurrencia numerosa y el afán con que se concitaban las entradas para asistir en las Escolapias los días 29 y 30, á una función, verdadera *maniobra* escolar de una *turba multa* de párvulos, vivos y graciosos bebés por su estatura y delicado primor en el vestir. Diferentemente de lo que acontece en la representación de obras dramáticas, en que la ilusión lleva hábil é insensiblemente como á persuadir al espectador de que tiene ante su vista la elocuente realidad, en el caso que nos ocupa se asiste á una realidad que produce una extraña y ventajosa ilusión, y es que por momentos se olvida uno de que aquellas tiernas criaturas apenas saben expresarse lo suficientemente claro en su nativo idioma y que su edad en general oscila entre los tres y cinco primeros años de su existencia, y eso no obstante, después de una entrada y varias evoluciones que ejecutan, formadas, con un ajuste digno de un bien disciplinado pelotón de soldados, y después de tomar puesto en la gradería en que se mueven sin el menor embarazo, se da principio á las preguntas y guen las respuestas, á menudo con balbuciente, pero ajustada expresión, de un vasto y variado programa que, atendida la forma, podríamos calificar de verdadera academia infantil. Por su peculiar importancia y por el carácter de sus religiosas maestras, ocupan el primer lugar en dicho programa las preguntas sobre el catecismo. ¡Y que bien, entre otros puntos, recitaron y explicaron las ocho Bienaventuranzas! ¡Parecía que aquellos infantiles corazones, tiernas flores de la vida, sentían y se habían perfumado en la fragancia que exhalaban las bellezas que salían de sus puros y balbucientes labios, tal era el gusto y la naturalidad en la expresión!

La Historia Sagrada, la Gramática, la Aritmética, la Geometría, la Geografía, la Higiene y la Urbanidad, con intercalados ejercicios prácticos de declamación, si bien tan elementalmente cuanto lo permitía aquel pueril concurso, entraban en el programa y de todo se hicieron preguntas y se oyeron respuestas que producían la más grata satisfacción en los que atentamente seguimos el desenvolvimiento del variado y vasto programa. La concurrencia quedó sin duda satisfecha de un acto cuyas notas eran todas simpáticas.

Reciban los padres de aquellas tiernas criaturas la más sincera enhorabuena é igualmente las R. R. Escolapias, que con tanto amor y una paciencia digna de un benedictino cultivan aquellos corazones infantiles para bien y lustre de nuestra ciudad.—X.

### Cultos Sagrados

En la iglesia parroquial.—Mañana domingo, Día 1.º.—Se celebrará la fiesta de la Beata Catalina Tomás.—A las nueve y media se cantarán las horas menores y después la Misa mayor, con sermón por el Rdo. Cura Arcipreste.—A la tarde explicación del catecismo; y al anochecer, después de vísperas y completas, tendrá lugar el ejercicio mensual en obsequio del Sagrado Corazón de Jesús, con exposición de S. D. M.

En la iglesia del Excmo.—Mañana domingo, día 1.º de Agosto.—Al anochecer, se cantarán solemnes completas en preparación á la festividad de Ntra. Sra. de los Angeles.

Lunes, día 2. A las nueve y media, Horas menores y la Misa mayor, en la que predicará el Rdo. P. Gualba.—A las cinco y media de la tarde, se cantarán solemnes vísperas.

Todos los fieles que, con las debidas disposiciones, visitaren este santo templo, desde las dos de la tarde del día de mañana, hasta la puesta del sol del lunes, podrán ganar el Jubileo de la Poreñoula.

En el oratorio del Hospital.—Mañana domingo, día 1.º.—Se dará principio á la devota seisena que anualmente dedican los Congregantes, de esta ciudad á su Patrón secundario el Angélico San Luis Gonzaga.—A las siete y media durante la celebración de la misa de comunión se practicará el ejercicio con meditación y música.

El Papa Clemente XII se dignó conceder indulgencia plenaria á todos los fieles, aplicable á las almas del purgatorio, que preparados convenientemente asistan al mentado ejercicio.

EN EL AYUNTAMIENTO

Sesión del día 10 Julio de 1909

La presidió el alcalde señor Mora y asistieron a la misma los Concejales señores Canals, Rotger, Colom y Magraner.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

En cumplimiento de lo dispuesto en la vigente ley municipal, se procedió al nombramiento de los concejales que han de constituir las comisiones permanentes de Contabilidad, Beneficencia, Consumos, Obras y Cementerios, Policía y Sanidad y Aguas.

Después por unanimidad fueron designados el Sr. Escalas para Vice-Presidente de la Junta Pericial y los concejales señores Forteza y Colom para formar parte de la Junta local de Instrucción pública.

El señor Presidente puso en conocimiento de la Corporación haber efectuado los nombramientos de Alcaldes de barrio, que recayó en los mismos señores que antes desempeñaban el cargo, excepto el del Puerto, que había vacante y para el cual se ha designado a D. Juan Vicens Garau.

Se dió cuenta del extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento y Junta municipal durante el mes de Junio último, siendo aprobada y acordada su remisión al señor Gobernador civil de la provincia.

Se dió cuenta de la distribución de fondos por capítulos para satisfacer las obligaciones de este mes y fué aprobada.

Se acordó conceder a D. Pedro Serra Cañellas el permiso que había solicitado para modificar una ventana de la planta baja de la casa n.º 9 de la calle de Serra.

Se dió cuenta de una solicitud promovida por don Emilio Conte, presidente de la sociedad «Círculo Sollerense», pidiendo autorización para instalar, frente al portal de la misma, una vela ó toldo para guarecerse durante el verano de los rayos solares, y con el fin de no estorbar el tránsito de la vía, le conveniría obtener licencia para elevar en medio de los poyos que circuyen la plaza cuatro columnas de hierro colado, para sostén de dicho toldo, las que, lejos de estorbar, adornarían la Plaza. Enterada la Corporación, después de estudiado detenidamente el asunto, acordó conceder el permiso solicitado con arreglo a las condiciones siguientes:

Las columnas serán de forma estética, cuyo modelo se someterá a la aprobación del Ayuntamiento.

Las columnas serán de quita y pon y su emplazamiento se efectuará en el sitio que indique el Ayuntamiento.

Tanto las columnas como el toldo, solamente estarán colocadas desde el día 1.º de Mayo al 1.º de Octubre de cada año.

Con objeto de no estorbar el tránsito de los carros cargados, el toldo deberá estar colocado a una altura mínima de cinco metros.

Se concedió autorización a D. Antonio Colom para verificar obras en la casa n.º 1 de la calle de la Bola.

Se acordó satisfacer a José Socias 731'17 pesetas por obras practicadas por obras practicadas por administración municipal durante el mes de Julio; a Luis Riera 25'56 pesetas por modelación impresa suministrada al Ayuntamiento; a Ana Vila 118'55 pesetas por jornales y

materiales invertidos en la limpieza practicada en la casa consistorial durante el primer semestre; a Jaime Magraner 121'25 pesetas por habas y avenas suministradas para manutención de los caballos del Municipio; a Pedro Colomar 21 pesetas por costura de guarniciones para los caballos; a Guillermo Barceló 5'50 por gastos ocasionados para acompañar mozos al juicio de revisiones ante la Comisión Mixta de Reclutamiento y 30'20 pesetas por objetos suministrados por actos de representación del Ayuntamiento; a Francisco Bover 38 pesetas por objetos suministrados para diferentes servicios municipales y a Juan Berenguel 24 pesetas por una reparación a la bicicleta de que se sirve para la repartición de telegramas.

El señor Presidente manifestó que para terminar la reforma que se está efectuando en el camino de las Argilas, para darle latitud proyectada en el sitio conocido por *Camp d'en Bascós* y *Camp d'en Mayol*, se hacía necesario enagenar varias parcelas de terreno de propiedad particular. Enterada la Corporación, acordó proceder a la enagenación de las que sean necesario para llevar adelante la reforma, mediante los respectivos justiprecios, que cuidará de emitir el perito agrónomo D. Antonio Rullán y Colom.

Se acordó conceder a D. Pedro A. Rullán la autorización que tenía pedida para construir un acueducto en el callejón denominado de *Can Quench* desde la calle de la Luna hasta la fábrica de su propiedad, lindante con dicho callejón, debiendo sujetarse empero para ello a lo informado por la Comisión de Obras.

Se acordó formar el correspondiente expediente de prófugo a los reclutas del reemplazo de 1908 Matías Soberat Feliu y Bartolomé Casanovas Cañellas, que han faltado a la concentración ordenada para su destino a cuerpo, según comunica la Comisión Mixta de Reclutamiento.

No habiendo otros asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Sesión del día 17 Julio de 1909

La presidió el Alcalde señor Mora y asistieron a ella los concejales señores Rotger, Magraner, Colom y Castañer Arbona.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

En este estado entró en el salón el concejal D. Francisco Castañer.

Dióse cuenta de una instancia promovida por D. José Morell Castañer, en la que manifiesta que tiene necesidad de que se le dé la alineación del torrente mayor y en caso de no ser posible, se le conceda permiso para poner tres ó cuatro hiladas de piedras delante de su casa, con la misma alineación de la Casa Consistorial, a fin de que las aguas no quiten la tierra que se halla en la citada casa y mas para hermosear un poco dicho torrente. La Corporación enterada, considerando que el terreno que se solicita ocupar forma parte del cauce del torrente mayor y que de acceder a lo solicitado tanto en una como en otra forma, se disminuiría la anchura de dicho torrente, cosa que no aconseja la prudencia, acordó denegar la autorización pedida.

Se dió cuenta de una solicitud promovida por D. José Aguiló Pomar, pidiendo autorización para construir un edificio lindante con el camino de la Figuera

para destinarlo a la matanza de cerdos y fabricación de embutidos y al mismo tiempo solicita le sea señalada la alineación. Se acordó pasara esta solicitud a informe de las Comisiones de Policía y Sanidad y de Obras.

Dióse lectura a una comunicación de la Comisión Provincial solicitando, como en años anteriores, autorización para instalar una colonia escolar de niños en el edificio de Santa Catalina del Puerto. La Corporación enterada, acordó acceder a lo solicitado.

Se dió cuenta de los justiprecios emitidos por D. Antonio Rullán Colom, de dos parcelas de terreno lindantes con el camino de las Argilas, que el Ayuntamiento enagena para dar a dicho camino la latitud proyectada en el sitio conocido por «Camp d'en Bascós». Ascienden a 411'60 pesetas. La Corporación enterada, acordó aprobarlos y satisfacer su importe.

Y se levantó la sesión.

FABRICACIÓN DE TODA CLASE DE OBRA DE PALMITO

ESPECIALIDAD EN ESPUERTAS para manipulación de naranjas y frutas

EXPORTACION a ESPAÑA y al EXTRANJERO a precios económicos

Se facilitan notas de precios y detalles a quien los solicite.

Miguel Caldentey y Moll CAPDEPERA-(Baleares)

TIENDA DE GUARNICIONES DE Bartolomé Riera Plaza de Palou y Coll, 19 PALMA DE MALLORCA

El dueño de este Establecimiento participa al público sollerense haber abierto una Sucursal en Sóller, en la calle de San Bartolomé n.º 5, antes *Can Toni Martina*.

La casa de referencia se dedicará, como su principal de Palma, a la confección de Guarniciones en todas sus clases; Trabajos del ramo en carruajes y carretones; Confección de sillas reposo con asiento piel; Trabajos de tapicería muy esmerados; etc., etc., todo ello con brevedad en la ejecución y economía en los precios.

Ferrocarril Palma-Sóller

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se hace presente a los Sres. accionistas que desde el 1.º de agosto al 30 de septiembre del corriente año, estará abierto el pago del séptimo dividendo pasivo del doce y medio por ciento: en Sóller, en las Oficinas de esta Sociedad, en las del «Banco de Sóller» y en las de la Sucursal del «Crédito Balear», de nueve a doce de todos los días laborables; y en Palma quedará también abierto el pago de dicho dividendo pasivo en las Oficinas de las Sociedades «Crédito Balear» y «Fomento Agrícola de Mallorca». Es indispensable que, al ir a verificar el pago, se presenten los títulos de las acciones.

Sóller, 2 julio de 1909—El Director Gerente—Lorenzo Roses.

voz llena de dignidad y energía dominó el tumulto, diciendo con resolución:

—No lo haré si hubiera de morir.

Aquella voz tenía yo no sé qué de dulce y tierno, de imponente y seductor que me hacía estremecer y arrancó el pincel de mis manos. Miré hacia el sitio de donde había salido la voz.

En el centro de la habitación una encantadora joven de hechicero rostro, finas maneras y altivo continente, rechazaba con enérgico ademán a la turba de calaveras que la asediaba, y parecía buscar amparo con sus hermosos ojos, a la vez húmedos é irritados, cual si la dignidad y el terror lucharan en su alma.

En la frente de aquella joven resplandecía la pureza y la virtud; de todo su ser se desprendía un poderoso é irresistible atractivo.

—Yo necesito que me sirvas de modelo para una Venus, decía uno. Ea, basta de escrúpulos.

—Repito que no lo haré, exclamaba ella.

—¿Como lo evitarás?

—Marchándome.

—No lo pienses, linda gacela. Tú no sales de aquí.

Y todos la rodearon para evitar su fuga.

—¡Atrás, miserables! gritó la pobre joven. ¡Dios mío! añadió angustiada.

¿Donde me he metido? ¿No hay un corazón leal que me salve de estos... insensatos?

Sus aterrados ojos se fijaron en mí. Yo sentí algo que encendía mi sangre y me impulsaba hacia ella. Corrí a su lado. Derribé de un puñetazo al atrevido que ponía ya su mano en aquel esbulto talle, aparté bruscamente a los demás, puse en mi brazo la blanca mano de la perseguida joven, y la saqué de allí sin pronunciar una palabra, dejando atónitos a mis compañeros.

Una vez en la calle, me dijo con lágrimas en los ojos:

—Gracias, mil gracias caballero. Debo a Vd. uno de esos favores que no se olvidan nunca.

—No he hecho más que cumplir con un sagrado deber, señorita, repuse. Mas, ¿como se encontraba Vd. ahí? ¿Sabe Vd. qué clase de mujeres son las que frecuentan los talleres.

—Nó, no lo sabía. Ahora lo he comprendido.

—Ya lo imaginaba.

—Hace días que estoy sin trabajo; mi padre, anciano y enfermo, tenía hambre... Mi mano se extendió a pedir una

Venta

A voluntad de sus propietarios de dos casas nuevas de sólida construcción, agua de aljibe y de pozo, lavadores, etc., situadas en la calle del Mar. Tanto se vende una sola como las dos en junto. Se vende también una casita situada en la calle de Baró y dos piezas olivar bien situadas.

Informará D. Pedro Alcover, Notario.

LAS VIOLETAS

LUNA, 58

Se ha recibido un gran surtido en Postales, en donde encontrarán desde las más finas y elegantes para regalos y felicitaciones hasta colecciones de una docena una peseta, todo en bonitos paisajes extranjeros y de la región de Sóller y sus contornos, INCLUSO LA COLECCION PEREZ EN FOTOGRAFIA.

En esta tienda se regala un cupón por cada real que el cliente hace de consumo en Postales; y a los 120 de dichos cupones se entregará a elegir, un objeto de las siguientes clases: una caja pañuelos de bolsillo, una caja de polvos de los más finos y mejores perfumes, una caja jabón fino a elegir, una botella agua florida, un frasco de esencias de las más finas a elegir el perfume que más convenga, ó un vale para un magnífico

Retrato tamaño Album

hecho en casa del fotógrafo Perez.

LAS VIOLETAS-LUNA 58-Soller.

Sindicato Agrícola-ALELLA VINÍCOLA

NOTA DE PRECIOS PARA EL EJERCICIO DE 1909-10

VINOS A GRANEL		
Clases	Por litro	Por carga
Lacre rojo . . .	0'40 ptas.	45 ptas.
Lacre verde . . .	0'35 »	40 »
Estilo familiar. 0'25(*) »		26 »

(\*) Este tipo no se expende en partidas menores de 30 litros.

EMBOTELLADOS	
Forma Rhin en Cajas de 24 botellas (*)	
Lacre rojo de 72 cl. . . . .	14'50 ptas.
» » de 40 cl. . . . .	8'40 »
Lacre verde de 72 cl. . . . .	12'— »
» » de 40 cl. . . . .	7'20 »
Bordelesas de 1 litro en cajas de 12 botellas	
Estilo familiar . . . . .	3'50 ptas.

(\*) Especial de lujo para Fondas y Restaurants.

ENVASES

Garrafonas de 10—15—20 y 30 litros a 5—5 1/2 — 6 y 8 ptas. respectivamente. Barriles de roble de 15—30—60—120 y 240 litros a 4—6—10—15 y 27 pesetas. Botellas-bordelesas y Rhin 3/4, a 0'20 ptas. una; Rhin 1/2, a 0'15 pesetas una.

PRECIOS ESPECIALES PARA EL COMERCIO

OBSERVACIONES.—Estos precios se entienden género puesto sobre muelle Barcelona.—Los envases y embalajes se cargarán siempre en factura abonándose el importe de los envases (no embalajes) que se reciban en buen estado, porte ó flete pagado hasta Barcelona.—Todos los géneros viajan a cuenta y riesgo del comprador sin que el Sindicato responda de averías y sustracciones.

Para pedidos dirijanse a D. Salvador Elias, calle Luna n.º 30, Sóller, quien facilita muestras.

TRANSPORTES INTERNACIONALES

Comisiones—Representaciones—Consignaciones—Tránsitos

PRECIOS ALZADOS PARA TODAS DESTINACIONES

Servicio especial para el transbordo y reexpedición de naranjas, frutas frescas y pescados

BAUZA Y MASSOT

AGENTES DE ADUANAS

CASA PRINCIPAL: CERBÈRE (Francia) (Pyr.-Orient.)

SUCURSALES: PORT-BOU (España) HENDAYE (Basses Pyrenées)

CASAS en CETTE: Quai de la Republique 8—teléfono 3.37

MARSEILLE: Rue Lafayette 3—teléfono 2.73

TELEGRAMAS: BAUZA

REPRESENTANTE EN SÓLLER: D. Miguel Seguí, calle de la Luna 10, al que pueden dirigirse para todo informe.

RAPIDEZ Y ECONOMÍA EN TODAS LAS OPERACIONES

SOLLER.—Imp. de «La Sinceridad»

FOLLETÍN (4)

LAS DOS RUTAS

cipio. Pero como era un jornal muy corto, me dediqué a copiar por las noches manuscritos para los teatros, y escribiendo hasta la madrugada reunía un segundo sueldo.

Durante algunos años aprendí con tanto afán, que llegué a ser el primer discípulo de mi generoso protector, y según él aseguraba, un pintor de los mejores.

De este modo trascurre mi juventud, sin haberme permitido nunca el mas ligero placer, sin conocer ni uno solo de los vicios que enloquecen a los hombres.

El trabajo era todo mi afán, alcanzar la gloria el sueño de mi vida, y no me quedaba tiempo para pensar en nada más, ni quería entregarme a costumbres que detestaba.

Una mañana, mis compañeros de estudio reían y alborotaban con las jóvenes que les servían de modelo, molestándome un poco, y yo pintaba con afán sin hacer caso de ellos. De prouto una

Viajes á Mahón y Argel

El vapor «Villa de Sóller», saldrá de este puerto el 7 de Agosto para Mahón, el 8 de Mahón para Argel, el 9 de Argel para Mahón y el 10 de Mahón para Sóller. El 18 Agosto hará igual itinerario.

Con motivo de estos dos viajes, en lugar de salir de este puerto los días 10 y 20 Agosto para Barcelona y Cette, lo hará los días 11 y 21.

Para más informes dirigirse al Consignatario.

AGENCIA DE CARRUAJES

DE Lucas Morell Castañer

El dueño de esta Agencia tiene el gusto de participar a sus numerosos clientes que ha trasladado su domicilio a la casa n.º 13 de la Plaza de la Constitución, en donde se recibirán cuantos encargos se le hagan en lo concerniente al servicio de carros y carruajes.

SE VENDE

La casa y corral número 73 de la calle de Isabel II de esta ciudad, con todas sus dependencias y anexidades, incluso el derecho de catorce y medio minutos semanales de agua de la fuente de la Olla, y como libre de gravámenes. Para informes en la Notaría de don Pedro Alcover.

Embotellados: 1.º y 2.º pta. — 3.º y 4.º pta. — 5.º y 6.º pta.